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OBJECTIF DE LA RENCONTRE  

 

 
INTERSAN a invité les voisins et les principaux intervenants à une dernière réunion 
afin de présenter et de valider le rapport de pré consultation faisant état des résultats 
du processus. Cette réunion met fin aux ateliers de travail et de discussion tenus 
dans le cadre de l’étude d’impact du projet de développement du CVER de Sainte -
Sophie. 
 
Une version préliminaire du rapport de précon sultation est remise aux participants  : 
  « Rapport de préconsultation sur l’étude d’impact  : 
 préoccupations et enjeux sociaux  », 20 juin 2003  
 

 
 

1. Accueil et présentation des participants  
 
M. André Delisle, animateur de la soirée, invite les personnes à se présenter  ; la liste des 
participants se trouve à l’annexe 1.  
 
Le compte rendu de la rencontre du 12 juin 2003 est distribué aux participants.   
 
M. Delisle rappelle les objectifs et les étapes passées de la préconsultation.  
 
 
 

2. Introduction par M. André Delisle  
 

M. Delisle décrit les objectifs de cette dernière réunion, soit essentiellement de passer en revue 
le rapport et de permettre aux participants de valider son contenu. La place de ce rapport dans 
la procédure d’impact est expliquée, de même que son traitement comme volume 
complémentaire du rapport principal de l’étude d’impact. L’idée est d’informer les gens 
intéressés et le ministère sur les perceptions sociales en complément à l’évaluation 
environnementale à caractère technique du projet.  
 
 

3. Présentation du rapport de préconsultation  
 
Transfert Environnement est responsable de la préconsultation, ayant reçu ce mandat 
d’INTERSAN. Le projet a donc été écrit par le consultant, en vue de le soumettre aux 
participants. À l’aide d’une présentati on Power Point, André Delisle présente le rapport et passe 
en revue son contenu, dont les tableaux sont aussi projetés à l’écran.  La présentation et le 
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rapport final de préconsultation (complété après intégration des commentaires et suggestions 
des partic ipants) apparaissent aux annexes 2 et 3 du compte rendu.  
 
 

4. Commentaires et suggestions des participants  
 

Questions Réponses  

Intervenant 1  :  

 
Qu’est-ce que ça voudrait dire pour 
INTERSAN de fermer ses opérations à 
20 heures ? 

 
Les clients opèrent des postes de transbordement 
sur lesquels INTERSAN n’a aucun contrôle. Ces 
centres sont sujets à des contraintes 
réglementaires et opérationnelles. Ils reçoivent des 
résidus des collectes faites en soirée et ne 
peuvent pas les laisser sur place durant une nuit  : 
ils sont obligés de les diriger vers un lieu 
d’enfouissement.  
 
À Laval, il arrive parfois surtout au printemps que 
la collecte se termine à 20h30, et que les résidus 
arrivent aux postes de transbordement à 21h30, et 
donc plus tard encore au site d’enfou issement.  
 
Laval envoie 135 000 tonnes par année dans des 
camions de 30 tonnes, ce qui fait 17 voyages par 
jour. À Montréal, des collectes sont faites en 
soirée et les mêmes postes de transbordement 
sont utilisés. Les déchets arrivent donc au site de 
Sainte-Sophie durant la nuit.  
 
INTERSAN n’a pas présentement de solutions 
pour éviter l’arrivée de camions tard le soir, ses 
clients importants exigeant ce service. Des 
moyens sont plutôt recherchés de réduire le bruit 
des opérations.  
 
L’aménagement futur du s ite contribuera aussi à 
une réduction significative des bruits perceptibles 
la nuit.    
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Intervenant 2  : 
 

 

 
Combien de camions arrivent après 21 
heures ? 
 

 
Une dizaine de camions entre 21h et 1h.  
 
 

Intervenant 3   

 

Comment fonctionnera le Comité de 
vigilance? 
 

 
Il sera composé de représentants du voisinage, de 
la communauté et des municipalités, ainsi que des 
secteurs de la santé et de l’environnement. Un 
mode de fonctionnement sera proposé lors d’une 
première rencontre de ce comité.  
 

 

Y-a-t-il un projet pour recevoir des boues 
de fosses septiques ? 
 

 
Non. INTERSAN n’est pas intéressé à de telles 
opérations pour le moment. La possibilité pourrait 
être regardée plus tard. On pourrait utiliser des 
eaux décantées dans le bioréacteur, mais les 
technologies  ne sont pas disponibles pour que 
cette hypothèse soit présentement envisagée.  

 
Y-aura-t-il une évolution de la technologie 
du bioréacteur ? 

 

 
Oui, la technologie se raffinera avec le temps, 
notamment avec l’aménagement de nouvelles 
cellules. On mise auss i sur l’amélioration de 
qualité des matières qui arriveront au site grâce au 
retrait des matières recyclables. Avec une matière 
première de meilleure qualité, le produit de la 
bioréaction serait aussi de bonne qualité.  
 
Ce processus d’amélioration pourrai t prendre 15 
ans, les cinq premières années servant à répondre 
aux questions sur l’efficacité de la technologie.  
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INTERSAN a-t-elle des acheteurs pour le 
biogaz ? 
 

 
Oui. INTERSAN en est aux dernières étapes de 
négociation avec un client et est confiant d e 
pouvoir annoncer un projet concret au mois d’août. 
Les droits exclusifs de Gaz Métropolitain de 
distribuer le gaz naturel compliquent le dossier. 
Des investissements sont importants pour pouvoir 
utiliser les biogaz du site  : plusieurs millions pour 
les compresseurs et tout autant pour le gazoduc.  
 

Intervenant 4   

 

Y a-t-il eu un représentant de la 
municipalité de Sainte-Sophie aux 
réunions? 
 

 
INTERSAN avisera la municipalité de cette 
préoccupation. Il est prévu dans la proposition de 
comité de vigilance que les municipalités soient 
systématiquement représentées.  
 

 

Les mesures concrètes présentées 
comme résultats de la préconsultation 
sont appréciées des participants. Le 
rapport de préconsultation pourra servir 
de référence et constituer une base 
d’échanges pour le futur comité de 
vigilance. Le dialogue amorcé par 
INTERSAN est apprécié. 
 

 
 
 

 

Intervenante 5   

 

Savons-nous pourquoi la municipalité de 
Sainte-Sophie n’a pas été présente aux 
ateliers? 
 

 
Sous certains angles du projet et de l’étude 
d’impacts, des échanges sont menés directement 
avec la municipalité, par exemple sur les impacts 
agricoles. 
 

 
Après les échanges, André Delisle vérifie auprès des participants leur acceptation du rapport tel 
que soumis. Un accord est donné pour sa production et sa re mise au ministère.  
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5. Clôture  
 
M. Bourque met fin au processus de préconsultation et remercie les participants. Il communique 
son appréciation de la contribution positive des participants. INTERSAN continuera de miser sur 
la transparence et la confiance  dans ses rapports avec les voisins et la communauté. La visite 
des installations de Saint -Nicéphore pour visualiser les travaux d’aménagement d’une cellule de 
bioréacteur s’inscrit dans cette approche d’ouverture. Les participants sont encouragés à s’y 
inscrire et recevront une invitation en ce sens.  
 
 
L’assemblée s’est terminée vers 21 h.  
 
 
André Delisle  
Le 4 juillet 2003  
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Annexe 1  
Réunion du 26 juin 2003  
 
 
 
 
Participants  :  

Monsieur Stéphane Bégin  Ministère de l’Agriculture  
Monsieur Jean -Claude Beau det Club équestre des Laurentides  
Monsieur Robert Proulx  Voisin 
Monsieur André Giroux  Ville de Laval  
Monsieur Camille Sellier  Résidant (Ste -Anne-des-Plaines) 
Monsieur Yvon Berthiaume  Voisin 
Madame Lorraine Couet  Résidante (Ste -Sophie) 
Monsieur Gérard Hogue  Voisin 
Monsieur Robert Védrine  Résidant (Ste -Anne-des-Plaines) 

Pour Intersan  :  

  
Monsieur Hubert Bourque   
Monsieur Martin Dussault   
Monsieur Nicolas Marcotte   
Madame Jasmine Moreau   

Pour Tecsult  :  

Monsieur Pierre Légaré   

Pour Transfert Environnement :  

Monsieur André Delisle   
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